

# 教育委員会10月定例会報告

## 1 開催日時

令和5年10月17日(火) 13:05～14:40

## 2 出席者

委員 佐古 順子  
中嶋 剛  
前田 愛  
船橋 修一  
朝長 昭光  
教育長 遠藤 雅己

### 事務局

教育政策監	江浪 俊彦	教育次長	川下 隆治
教育総務課長	児玉 英輝		
教育総務課参事(学校給食センター所長)			川下 善文
学校教育課長	堺 邦寿	学校教育課参事	牛嶋 理孝
社会教育課長	山口 尚子	文化振興課長	大野 安生
文化振興課参事(歴史資料館長)			今村 明
図書館長	堀江 史佳	教育総務課課長補佐	栗原 孝司

## 3 議事

### 《議案》

- 第35号議案 大村市立図書館利用に関する要綱の一部改正について  
第36号議案 大村市教育功労被表彰者(追加分)の選考について

### 《報告事項》

- (1) 学校給食への異物(虫)の混入について
- (2) 歴史資料館特別展「西海の恵み」の開催について
- (3) ミライon図書館のイベントについて

### 《その他》

## 4 議事録

教育長	ただいまから令和5年10月教育委員会定例会を開催します。本日の会議は、定足数に達しております。 議事日程表は、本日差替えを配付していますので、そちらをご覧ください。
-----	---

	<p>会議に先立ちまして、委員の皆様にお諮りいたします。第36号議案は表彰に関する議案ですので、秘密会議とし、議事日程の最後にしたいと思いますが、議事日程及び秘密会議の取り扱いについて、ご異議ありませんでしょうか。</p>
全委員	はい。
教育長	<p>ご異議ありませんので、そのとおりに取り扱わせていただきます。議事日程1「前回会議録の承認」を議題とします。原案のとおり会議録を承認することとしてよろしいでしょうか。</p>
全委員	はい。
教育長	<p>それでは、ご異議ありませんので、承認することとします。議事日程2「教育長報告」を行います。9月21日が前回の定例会でしたので、22日から報告させていただきます。</p> <p>9月22日金曜日、新任校長校の中央小学校を訪問しており、中嶋委員にご出席いただきました。ありがとうございました。</p> <p>9月23日土曜日、向陽幼稚園の運動会が野岳グラウンドで開催され、招待されましたので出席しております。約300人の幼児がおり、人気があるんだなと思いました。活発にお遊戯等しておりました。</p> <p>9月24日日曜日、令和5年度大村市総合防災訓練が中地区公民館で初めて行われました。消防、警察等の署長も参加しまして、本格的な防災訓練でございました。</p> <p>9月26日火曜日、不登校対策協議会を教育長室で行っております。</p> <p>9月30日土曜日、大村工業高校の体育祭が開催され、午後も開催されておりました。非常に暑い日でございました。11時から令和5年度4部隊合同自衛隊記念日式典が行われ、出席しております。14時から玖島中学校吹奏楽部定期演奏会がさくらホールで、16時30分から大村市商工会議所青年部45周年記念式典が海上自衛隊大村航空基地で開催されております。その後、青年部の懇親会が行われております。</p> <p>10月1日日曜日、市内小学校の運動会が開催され、午前中で日程を終えています。教育委員の皆様にもご出席いただき、ありがとうございました。午後から桜が原中学校の吹奏楽部定期演奏会が開催されております。</p> <p>10月3日火曜日、福重小学校校舎改築工事の安全祈願祭を執り行いました。この日から工事が本格的に始まったということでございます。</p> <p>10月5日木曜日、令和5年度全国公共図書館協議会表彰伝達式を教育長室で行っております。松原地区の田川委員に表彰を伝達しております。</p> <p>10月6日金曜日、第18回全日本都道府県対抗少年剣道大会で見事優勝したということで市長表敬がっております。5人のメンバーのうち4人が大村出身ということです。長崎南山中の伊藤くん、玖島中の山本くん、桜が原中の久保さん、桜が原中の江頭監督に市長表敬に来ていただきました。</p> <p>10月8日日曜日、大村市スポーツ協会表彰式に出席し、その後おおむら健康・福祉まつりに出席しました。「歯と健康に関する図画・ポスターコンクール」が行われました。場所は、プラットおおむらで</p>

	<p>した。アーケードで色々な展示や催しものがあり、非常に盛り上がったところでございます。</p> <p>10月9日月曜日、スポーツの日で祝日でしたが、大村中学校の吹奏楽部定期演奏会がさくらホールで行われました。</p> <p>10月14日土曜日、県退職公務員連盟県大会の大村大会が開催されました。県内各地から退職した教職員はじめ公務員の方が出席しております。中嶋委員には大変お世話になりました。非常に盛会のうちに終わったところでございます。</p> <p>10月15日日曜日、長崎県立ろう学校の体育祭が行われています。大村市内の子どもたちもかなりの割合でお世話になっておりまして、小学部から高等部まで幅広い年齢層の児童生徒たちがおります。体育祭は午前中まででしたが、私のほうで参加させていただきました。</p> <p>以上で教育長報告を終わります。各委員から何か報告はありませんか。</p>
船橋委員	<p>9月28日木曜日、令和5年度長崎県高等学校校長協会の総会が長崎インターナショナルホテルで開催され、そこで基調講演をさせていただきました。</p> <p>令和元年に第1回の長崎県高等学校校長協会の総会がありまして、そのときは、できたばかりの県庁の大会議室で開催されました。コロナで3年間ブランクがあいて、令和5年度に2回目が開催されました。県立、市立、私立の校長先生が集まりまして、非常に盛り上がりました。懇親会でも色々な意見交換をさせていただきました。ご報告させていただきます。</p>
教育長	ご苦労様でございました。ほか何かございませんか。
教育長	それでは、議事日程3、第35号議案を議題とします。事務局の説明を求めます。
図書館長	<p>第35号議案「大村市立図書館利用に関する要綱の一部を改正する要綱について」説明いたします。利用登録の方法を追加することに伴い、必要な要綱の改正を行うものです。</p> <p>議案集、2ページは改め文、3ページは新旧対照表でございます。4ページをご覧ください。</p> <p>第5条の改正となります。現在、個人貸出の利用登録は、利用カード申請書による窓口申請と図書館アプリによる申請の2つがありますが、新たに長崎県電子申請システムによる利用登録の方法を追加し、その他必要な文言整理を行うものです。施行日は令和5年11月1日でございます。</p> <p>以上が、今回の要綱改正の説明でございます。ご審議のほどよろしく申し上げます。</p>
教育長	委員からご質問はございませんか。
教育長	長崎県電子申請システムを追加する理由を教えてください。
図書館長	<p>長崎県電子申請システムというのが、入札、補助金、イベント、証明書など様々な申請ができるシステムになっています。そのシステムを利用してミライo n図書館の利用登録をできるようにするものです。</p> <p>今まではアプリによる登録はできましたが、15歳未満の方はアプリによる登録ができませんでしたので、ミライo nに来ていただかな</p>

	いといけないということがございました。今年の2月から電子書籍のサービスを始めましたが、電子書籍サービスと併せて県民皆さんに非来館サービスを進めるために、新たに長崎県電子申請システムを使った登録をできるようにするものです。
中嶋委員	市民への周知は、こういった方法で行いますか。
図書館長	現在配布するチラシを作成しているところですが、ほかミライ o n のホームページやSNSで情報発信する予定です。
教育長	他に質問はございませんか。質問を終結します。ご意見はございませんか。
教育長	それでは、意見を終結します。採決します。第35号議案について、原案のとおり承認することにご異議ありませんか。
全委員	はい。
教育長	ご異議ありませんので、原案のとおり決定することにします。議事日程4「自由討論」に入ります。委員の皆様から議事以外に何かございませんか。
中嶋委員	先ほど教育長から報告がありましたが、小学校の運動会に参加させていただきました。私は西大村小学校に参加しましたが、その中でいいことをしているなど思うことが一つありました。 森川教頭先生が携帯を持ってきて、「こういうことをしています」と携帯の画面を見せられました。運動会の様子がライブ配信されていました。2階から全体を映しているとのことでした。運動会に病気や不登校など色々な理由から参加できない子どもたちのためにオンラインでライブ配信していて、11名の子どもが視聴しているとのことでした。こういう使い方もあるんだと思って感心しました。 こういった取組は西大村小学校だけなのか、他の学校でもやっているのか、その点どうでしょうか。
学校教育課長	西大村小学校の取組については、私も西大村小学校に参らせていただいたので、そこで伺ったところです。他校が同じ取組をしていたかどうかは把握していません。後ほど確認してお知らせしたいと思います。オンラインではありませんが、放虎原小学校に参ったときには、保護者ができるだけ多く子どもたちの様子を参観できるようにとのことで、仮校舎を解放して2階、3階の廊下から見れるような工夫をしたりとか、それぞれの学校の状況に応じた保護者が見やすい、子どもたちが活躍しやすい努力をされています。
中嶋委員	運動会で私の真後ろにいた市議会議員さんにライブ配信の話をしたら、「非常にいいことをやっていますね。これは取り上げましょうかね。」とおっしゃられていました。もしかしたら次の12月議会で質問されるかもしれません。いいことなので、そのときはよろしく願います。
教育長	ありがとうございました。他にございませんか。
朝長委員	本日お配りした3枚の資料をご覧ください。1枚目がコロナの全国の定点報告です。全国的にどの辺が流行っていて、流行っていないのかというのがわかりやすいです。 第36週を見ますと20前後で30を超えている所もあります。長崎県は、18ぐらいです。これが第40週は4.73です。その下の手書きの表は大村市の毎日の数です。9月初めは、50とか多いときで100を超えていましたが、今は10台です。大分減っています。

	<p>インフルエンザはどうかというと2枚目をご覧ください。第40週ですが、北海道・東北はまだ少ない。全国的に見ると、所々10を超えるところが出てきていて、じわじわと全国的に増えています。長崎県を含む九州は割と多いです。長崎県は第39週で10を超えたので、注意報になっています。長崎県の横に手書きで書いている数字は中地区の数字です。中地区は非常に多いです。一番下が大村市内の毎日の数です。8月までは一桁でしたが、9月に入って20台になって、9月25日が83、今月の10日は127でした。平均的に毎日50ぐらいで月曜日になると100ぐらいになります。</p> <p>3枚目は、インフルエンザの流行レベルの目安についてです。1以上になると流行入り、10を超えると注意報レベル、30を超えると警報レベルになります。</p> <p>その下は、2018年以降の長崎県のインフルエンザの発生動向です。今年は35週から数字が上がっています。これがもっと増えて、2018年の50まで行くのかどうかです。</p> <p>なんとなくの予想ですが、いつもは1月から流行り出しますが、1月ぐらいでインフルは終わるのかなと思います。まだよくわかりません。1月からはまたコロナが流行り出すかもしれません。以上です。</p>
教育長	<p>子どもたちは12月に入ってインフルのワクチンを打っていますが、それはどうなのでしょう。</p>
朝長委員	<p>定期的にワクチンを打っている人は、数日で抗体が上がります。あまり打っていない人は2週間かかります。昔2回打っていましたが、2週間から1か月後にもう1回打つとさらに効くということだったので、そのような打ち方をしていました。</p> <p>例年だと12月末に人の移動があって、1月、2月に流行ります。ですから、私は11月末から12月に打つようにと言っていますが、高齢者や小中学生への助成金が10月から出ます。元々助成金は12月からでしたが、乳幼児や小学生は2回打たないといけないので、10月からになりました。それを1回でいい人まで10月から打っているの、効率的にどうかと思います。例年1月から流行るので、効率的には11月末から12月に打つのがいいと思います。</p> <p>今年は、既に流行ってきましたので、9月末から打ちたかったんですが、助成金が出ないので10月から打っています。流行状況を見ながら流行りだしたらすぐに打つということでもいいと思います。例年は、12月から打てばいいと思います。</p>
中嶋委員	<p>市内の学級閉鎖の状況はどうか。</p>
学校教育課長	<p>市内小中学校の状況ですが、9月20日から10月13日までの4週間において、小学校は7校7学級、中学校は4校4学級、延べ11校11学級が学級閉鎖をしております。小学校の7学級はすべてインフルエンザによるものです。中学校の4学級のうち3学級がインフルエンザ、1学級がコロナによるものです。また、今週は今のところ学級閉鎖はあっておりません。</p>
中嶋委員	<p>11校11学級で学級閉鎖があったということですが、閉鎖した学級ではオンライン授業を行ったのでしょうか。</p>
学校教育課長	<p>実際にその学級がオンライン授業をしたかまで把握しておりませんので、確認してまいりたいと思います。オンライン授業ができる環境は整えています。</p>

中嶋委員	<p>実際に私の孫のクラスが学級閉鎖になりましたが、オンライン授業がありました。きちっと家で授業を受けていましたので、改めていいことだと思いました。</p>
教育長	<p>オンライン授業は足並みを揃えて実施していかないといけないと思いますので、学校教育課の方で調査と指導をお願いします。 他にございませんか。</p>
教育長	<p>それではこれで自由討論を終了いたします。議事日程5報告事項について、事務局から説明をお願いします。</p>
学校給食センター所長	<p>給食への異物混入により生徒さんに給食を提供できない事例が2件発生しましたので、ご報告をいたします。事前に配付している資料をご覧ください。9月29日付けの文書でございます。西大村中学校1年4組で発生した事例で、保護者の皆様に配付したお詫びの文書になります。内容としましては、その日に提供しました白玉汁を教室で配膳しようとした際に食缶を開けたところ虫が1匹混入していたということで、そのクラスには白玉汁を提供できなかったものでございます。</p> <p>異物混入の対応としましては、危険異物と非危険異物ということで、金属片や尖ったプラスチックなど健康を害するものは危険異物としまして、直ちに喫食を止めるという措置になっています。今回の虫であったり、髪の毛などの非危険異物についての基本的な対応としましては、取り除いて食べていただくということにしておりますが、今回の事例で後ほど学校に確認いたしましたところ、生徒の間で小さなゴキブリが入ったと騒ぎになり、取り除いて食べる状況ではなかったということでした。今回の虫のように生徒さんの反応によって、一概に対応できない場合もございます。校長先生もケースバイケースの対応になるとおっしゃっていたところでございました。</p> <p>文書の後半に記載しておりますとおり、給食センターとしましては、食材の受入れ、下処理、調理、配缶の各段階で、異物が混入しないよう手順を工夫し、確認を行いながら作業を行っておりますが、残念ながら今回混入してしまいました。調理の責任者に対して、今後も同様に作業を徹底して行うようにと申入れを行ったところです。</p> <p>もう1例、本日お配りしている資料をご覧ください。10月5日付けの文書になります。こちらは、複数の学校でビニール片のようなものが混入したもので、同じく保護者の皆様に配布したお詫びの文書になります。桜が原中学校2年5組と西大村中学校3年1組から白菜汁にビニール片のようなものが1個混入していると連絡があったものでございます。学校によっては取り除いて、そのまま食べてもらっていますが、気になる生徒さんによっては食べなくてもいいと指示をいただいておりますので、一部食べなかった生徒さんもいたということで、お詫びの文書を出しているところでございます。</p> <p>この異物ですが、給食センターに戻していただいて確認したところ、透明で幅2ミリ、5から7センチぐらいの長さでした。給食センター内で使っているものを確認したところ、野菜等を納品してもらう際に使用しているラミネートフィルム加工をした札が裁断機でカットされたもので間違いのないだろうということになりました。その札というのは、業者さんから野菜などを納品した際にコンテナに調理する釜ごとに入れるようになっておりまして、例えば「Aの1」とか「Bの2」とか札を入れておいて、スライサーに入れるときには横に置いて</p>

	<p>おくと手順が決まっていますが、その手順が守られずにスライサーの中に入れてしまったものであろうと判断しているところです。</p> <p>先ほども申しましたが各作業の段階で業者さんと色んな約束事を決めて作業を行っていただけていますが、漏れというのが出てしまって今回の事案が発生したことになります。今後の対応としましては、納品の際に使用する札の枚数を事前に数えておいて、下処理が終わった段階で再度数え直すことで混入しないようにするというので、新たに手順を加えたところでございます。</p> <p>以上2件、生徒さんに給食を提供できない事例が発生しましたので、ご報告いたします。</p>
教育長	<p>残念ですが、2つの事例の報告がございました。1つ目の虫は、文書に書いてあるとおりアリですよね。</p>
学校給食センター所長	<p>後ほど学校から返していただいて拡大して確認したところ、1、2ミリのアリで間違いないと確認しています。</p>
教育長	<p>細心の注意で調理にあたっただけだと思いますが、さらにチェックを高めて調理していただければと思います。</p> <p>次の報告をお願いします。</p>
歴史資料館長	<p>歴史資料館から展示会のお知らせです。2枚目のカラーのチラシをご覧ください。今年度の特別展としまして、「西海の恵み～海がつむいだ海人たちの営み～」を開催中でございます。今回のテーマは、江戸時代から近代にかけての漁業の歴史です。大村から五島灘にかけて、海との繋がりが深い地域ですけれども、江戸時代からの深澤儀太夫と捕鯨の歴史や、江戸時代から近代にかけての真珠やなまこなどの漁業の歴史を取り上げ、それに関わる人たちの歴史も取り上げています。期間は、先週14日土曜日から11月19日日曜日までです。会場は、ミライo n 1階歴史資料館企画展示室になります。</p> <p>また、今週21日土曜日に講演会を開催いたします。平戸市生月町・島の館館長中園氏をお招きしまして、江戸時代大村藩領の漁業についての講演をいただきます。こちら申込不要となっておりますので、ぜひ展示会と併せて、ご覧いただければと思います。歴史資料館から以上でございます。</p>
教育長	<p>次の報告をお願いします。</p>
図書館長	<p>令和5年10月から11月のミライo n 図書館のイベントについて、説明いたします。資料をご覧ください。</p> <p>項目1「投資初心者でも大丈夫！子育て世代向け資産形成セミナー」でございます。チラシも添付しています。投資による資産形成のセミナーで、お子さま連れで参加していただくことができます。</p> <p>項目2から4は再掲、5から8は定例の催しでございますので、説明を省略いたします。説明は以上でございます。</p>
教育長	<p>他何かございませんか。給食甲子園の報告をお願いします。</p>
学校給食センター所長	<p>毎年行われています全国学校給食甲子園ですが、栄養士の先生が献立を応募して競うコンテストです。一昨年度とその前の年度に中学校の献立で2年連続で入賞したところでございました。しかし、昨年度は残念ながら2次審査で落選しました。</p> <p>今年度提出している中学校の献立が第3次審査まで通過しています。今回の応募件数が1,079件でしたが、1次審査で202件に絞られ、2次審査で都道府県代表ということで59件に絞られまし</p>

	<p>て、その後6ブロック24代表のうちの1件ということで、10月12日に選ばれています。この後10月26日に4次審査がありまして、12代表が決定します。12月9日、10日に決勝大会が開催されることになっています。</p> <p>今回のメニューでございますが、基本的に毎回大村産のものにこだわったメニューになっておりまして、黒田五寸にんじんの葉入りバターライス、これは人参の間引いた葉っぱを利用しています。ほかパワーたっぷりエコキーマカレー、こちらは皮などを余さず使ったものになります。あと、長崎もんサラダ、ふるさと大村彩りスープ、長崎みかんゼリーといった献立になっています。今後の審査結果については、改めて報告いたします。</p>
教育長	<p>九州で佐賀が1つ、鹿児島が1つ、長崎が長崎大学附属小学校と大村の2つの4件です。4次審査を通れば入賞になります。給食センターの現場の方と栄養士の先生と2人で組まれて、取り組まれています。現場も非常に盛り上がりまして、いい宣伝になると思います。</p> <p>9千食や1万食を作るセンター方式はあまり多くなくて、規模の小さい自校方式が多いです。できれば、センター方式と自校方式の給食センターを分けて審査してほしいですが、今一緒に戦う形になっています。26日を楽しみにしたいと思います。また、結果を改めて報告いたします。</p>
教育長	<p>それでは、報告事項を終了します。しばらく休憩といたします。</p>

◎議案

第36号議案について審議を行った。

◎その他

令和7年度九州地区教育委員会研修大会の開催場所について審議を行った。

教育長	これをもちまして令和5年10月教育委員会定例会を終了します。
-----	--------------------------------

11月定例教育委員会      11月21日（火）      15時15分から